

30 AÑOS DE PRISION

PARA EL VICE-CONSUL DE COSTA RICA EN BARCELONA

DICTO HOY LA SENTENCIA CONTRA EL SR. ROMERO EL TRIBUNAL ESPECIAL DE ESPIONAJE.—SE LE ACUSA DE QUE OPERABA EN UNA ORGANIZACION DE ESA INDOLE EN ASOCIO DE OTROS GRANDE EL NUMERO DE SENTENCIAS DICTADO POR DICHO TRIBUNAL INCLUYENDO EJECUCIONES.— PROMINENTES PERSONAJES HAN SIDO ACUSADO DE TENER PARTICIPACION EN ESE COMplot

En el sumario se revela que el señor Romero prestó ayuda a los agentes nacionalistas

BARCELONA, 8.— El vice-consul de Costa Rica en Barcelona, José Francisco Romero, para quien el fiscal prosecutor habia pedido la pena de muerte ayer, fué sentenciado a 30 años de prisión por el tribunal especial de espionaje de Cataluña al terminar el proceso contra él y otros 42 acusados, en contrados operando una organización de espionaje y de alta traición contra el estado. En el sumario el fiscal del gobierno reveló que el funcionario consular señor Romero habia prestado ayuda a los agentes nacionalistas en sus maquinaciones para minar las instituciones de la república, y pidió para él y otros trece acusados la pena de muerte, la que le fué converti-

5c **Quindley** EDGION ESTRELLA
Nº 689—Director Rafael Soley—Año III
San José, Miércoles 8 de Junio de 1938

El tribunal convirtió la pena de muerte que se pedía para Romero en 30 años de presidio

da en 30 años de prisión. Testigos de la prosecución declararon bajo juramento de que los conspiradores se valían de una estación transmisora de radio para retransmitir información obtenida de las estaciones de radio nacionalistas, y además participó el señor Romero en la compilación de listas de jueces en España republicana, donde de estos funcionarios aparecían clasificados en tres categorías, a saber rojos, blancos y neutrales, según los conspiradores juzgaban que los jueces eran fieles a la causa republicana, a la nacionalista o indiferentes a ambas. El testigo principal en el proceso fué Juan Villalta, sentenciado a muerte, quien pose-

VILLAFAMES bajo los CAÑONES del Gral. Aranda

ZARAGOZA, 8 UP.—Las tropas de infantería del general Aranda continúan su avance en dirección de Castellón de la Plana, habiendo obligado a los republicanos a ceder terreno al sur de Benafigos, y encontrán-

SIGUE LA PRESION NACIONALISTA EN EL MEDITERRANEO
dase la población de Villafames al alcance de la artillería de campaña franquista. Tropas nava-

rras al oeste y gallegas al este participan en este nuevo avance, habiendo el general Garcia Valiño establecido el contacto definitivo con las tropas del general Aranda. Las posiciones —Pasa a la Pág. 8

TRES AÑOS DE SERVICIO MILITAR PARA LOS CHECOS

ASI LO RESOLVIO EL CONSEJO DE GOBIERNO CHECO
Los soldados que abandonaron el servicio en octubre 1937 reingresarán al ejército el primero de julio para cumplir otros tres meses

PRAGA, 8. UP. — De fuente autorizada la UNITED PRESS ha sabido que el consejo de gobierno de checos en su sesión del martes introducir el servicio militar obligatorio de tres años en lugar de dos

como ha estado hasta ahora. Los soldados que terminan los dos años de servicio el día 1º de octubre permanecerán otro año en el ejército y los reservistas que abandonaron el servicio el día 1º de octubre —Pasa a la pág. 5

Continúan los implacables ataques aéreos contra CANTON

CINCO HORAS CONSECUTIVAS ARROJAN BOMBAS LOS JAPONESES ANOCHE REANUDADAS LAS INCURSIONES ESTA MAÑANA, Y SE HAN DECLARADO ENORMES INCENDIOS EN LOS SUBURBIOS AL OESTE

CANTON, 8 UP.—Después de arrojar centenares de bombas sobre Canton y sus suburbios durante un ataque aéreo que duró cinco horas y terminó a la

media noche, los invasores reanudaron su ataque a las diez y 30 minutos de la mañana de hoy, cuando 20 aparatos de bombardeo continuaron su impla-

cable obra de destrucción. Millares de fugitivos se aglomeraron en las orillas del río, frente a Shameen, para presenciar el siniestro espectáculo y viendo el estallido de los proyectiles. Las bombas cortaron las líneas trasmisoras de la corriente eléctrica, quedando la ciudad a oscuras y el sistema de alarma contra los ataques aéreos fué averiado de manera que los habitantes no poseen ya ninguna defensa para avisarlos contra las incursiones aéreas. Enormes incendios se han declarado en el distrito de Wongsha, la zona de los suburbios occidentales de Canton, después de los —(PASA a la pág. 8.)

4 HERIDOS DE GRAVEDAD en un accidente EN PARRITA.

Un millón 300 mil bajas en la guerra chino-japonesa

SHANGHAI, 8. — Los observadores militares que regresaron del frente central después de las grandes batallas por la posesión del ferrocarril de Lunghai y las ciudades de Hsuechow y Chengchow calculan que los japoneses tuvieron cerca de trescientos mil bajas en estas angustias jornadas, mientras los chinos pasan el enorme total de un millón desde que se inició la guerra en julio del año pasado.

Son Julio Moya, Jorge Solera, Orontes Suárez y Eduardo Sinclair

Saltó el motor de la vía rodando más de 15 metros.—Los heridos de mayor gravedad son los señores Sinclair y Suárez.—En avión fueron trasladados hoy al Hospital de San Juan de Dios

En un avión extra de la ENTA llegaron esta mañana a esta capital cuatro heridos y contusos graves por consecuencia de un accidente ferroviario ocurrido ayer tarde en la sección bananera de PARRITA que fueron inmediatamente hospitalizados: son ellos Julio Moya, Jorge Colera, Orontes Suárez y Eduardo Sinclair, todos empleados de la United Fruit Company. En socorro de los damnificados salieron ayer tarde dos aviones expresos, yendo en uno de ellos el doctor Facio, que no pudieron aterrizar en el aeropuerto de Puerto Cortés por el mal tiempo, regresando a San José. Nuestro corresponsal en Puerto Cortés —Pasa a la página SEIS

MONSEÑOR VOLIO A ROMA

PERMANECERA FUERA DEL PAIS HASTA EL MES DE OCTUBRE

Correspondencia llegada de San Salvador a uno de nuestros redactores informa que el ilustrísimo prelado doctor don Claudio María Volio, quien desde hace varias semanas se ausentó de nuestro país, prepara viaje hacia la ciudad Eterna. Irá presidiendo una peregrinación, según se nos informa y estará ausente de nuestro país por espacio de casi cinco meses, pues regresará de su viaje a Italia a fines del mes de octubre. Antes de partir hacia Roma, monseñor estará unos días en esta capital según los mismos informes que se nos dan en esa misiva.



Monseñor VOLIO

CONTINUA la OFENSIVA AEREA NACIONALISTA

INDIA Y FIGUERAS ENTRE LAS CIUDADES BOMBARDEADAS HOY.—NUMEROSAS VICTIMAS EN FIGUERAS SERAN EVACUADAS A FRANCIA

VIENDAYA, 8. UP.—Los escuadrones de aviones de bombardeo nacionalista continúan incansables incursiones so-

bre las ciudades republicanas a lo largo de la costa del Mediterráneo, mientras las fuerzas de infantería del general

Aranda tratan de aprovechar la confusión en las líneas del ejército republicano después de —Pasa a la Pág. 8

QUISICOSAS...

Nuestro secretario de gobernanación ha producido sensación en Panamá.

Y aquí también en varias oportunidades.

Es un secretario sensacionalista.

25 diputados de la mayoría cortesista conferenciaron ayer con el secretario de fomento.

Y salieron convencidos. Quiere decir que ahora además de ser la mayoría cortesista son de la mayoría pachequista.

Los de la Junta Nacional de Electricidad conversarán esta tarde con Mr. Reed y después visitarán al secretario de fomento... y después...

Pues nada. Otra vez volvemos a empezar.

Y si no que sería de la junta?

El gobierno va a pelear con los llamados parásitos...

Una lucha en resumen, parasitaria.

Es la primera jornada de Sa lubridad.

A Italia se fomentará la exportación de maderas, cueros y otros artículos.

Y después andamos en protestas por las tratas de blancas.

Y resulta que la queremos fomen tar.

El doctor Peña Chavarría asistió ayer al Congreso.

Salió ileso.

Y averiguó que en el Congreso existen muchos focos, y muchas luces...

Los focos son políticos. Las luces son de Bengala.

VIBRACIONES DEL MINUTO

DECLARACIONES DISCIPLINARIAS

El señor presidente del Poder Judicial Lic. don Víctor Guardia Quirós hace importantes declaraciones disciplinarias en relación con las actividades de empleados de ese importante ramo de la administración pública. Aborda el Lic. Guardia puntos sociales de gran importancia y sus severas lecciones de ética son en realidad de trascendencia.

Y estas declaraciones la hace en relación con un movimiento de huelga que se proponían llevar a cabo empleados subalternos de varias dependencias judiciales.

Es claro que los poderes públicos no pueden permitir manifestaciones de violencia por pacíficas que ellas sean porque entonces se perdería el sano principio de autoridad que es base de la democracia.

Hoy serían los empleados del poder judicial, y mañana los del poder ejecutivo, y después los militares o cualquier otro ramo.

Sobrevendría la anarquía, y entonces el poder legislativo ya no tendría que discutir en representación del pueblo los actos gubernativos, sino que serían directamente los representados quienes organizarían sus asambleas para imponer su voluntad.

No negamos, desde luego que conviene revisar algunos sueldos del poder judicial y de los otros poderes.

Pueden haber injusticia manifiesta, pero para ello está el órgano correspondiente que son los diputados, y quienes deben estudiar la parte social y equitativa de los sueldos del gobierno.

Ojalá que todos los empleados del gobierno nacional pudieran disfrutar de un envidiable bienestar económico. Pero ello se consigue por la razón.

Por todo ello creemos que el Presidente Guardia Quirós ha ocupado su lugar y aplicado rectamente su autoridad.

Nicaragua y Honduras para contener la invasión de los ejércitos guatemaltecos mandados por el general Barrios, un soldado atentó contra la vida del coronel don Luis Soto Que sada, ayudante del jefe de la expedición. Esto fue en 1885.

Pasados tres años, hácese cargo al señor Soto Quesada de haber ordenado el fusilamiento de aquel militar rebelde, orden que no se ejecutó, —referían los acusadores,— por haberse resistido a obedecerla la tropa que la recibieran.

Molesto por tamaña calumnia, —puesto que de una calumnia soez se trataba, — aquel honorable jefe militar suplicó al gobierno levantara una información para dejar sentada en el asunto la verdad de las cosas, y, realizada la investigación, dió este resultado: "Que fue el propio coronel Soto Quesada el que salvara la vida a José Cervantes, el soldado que en estado de demencia le disparó con su remington, cuando soldados de su propio batallón intentaran lincharlo agraviados por su cobarde acción".

vocó disgusto en determinados círculos de la oposición, por lo que el señor Pérez Zeledón no se atrevió en el primer momento a aceptar el honor postergando la contestación por algunos días, contestando luego favorablemente.

El congreso insiste en tener su "Boletín de Sesiones" publicación detenida a causa de "cansancio" de parte del grupo de diputados, que dirigidos por don Manuel de Jesús Jiménez, se encargaron espontáneamente de redactarlo, y, para evitar esas inconveniencias "entorpecedoras" el directorio recomienda ese trabajo a don Octavio Beeche que lo hace a entera satisfacción.

Sueldo 100 pesos. Apetecible en aquella época en que un subsecretario de estado ganaba 150 y un ministro 300.

El tesorero de la Junta de Caridad don Carlos Echeverría informa a ese organismo de lo gastado en el anterior mes de mayo, en el cuidado, atención y sostenimiento de enfermos en el Hospital San Juan de Dios de San José, rindiendo estas cuentas: Pagado, por sueldos, 385 pesos. Por alimentos, 723. Por alumbrado (de cañón, desde luego) 8 y medio. Gastos en leña, 64. En medicinas SIETE. Por honorarios al abogado de la Junta, 30. En materiales de consumo Pasa a la pág. OCHO

HOY HACE 50 AÑOS

El Subsecretario de Guerra y Marina, encargado de esas carteras, acude al congreso a presentar la Memoria correspondiente al año anterior (1887) e informando verbalmente respecto al estado de disciplina y organización del ejército nacional, dice, entre otras cosas: —"El ejército está en perfecto pie de servicio para casos de emergencias bélicas. En medio de los gozos de la paz, y para conservar ésta, no olvida el gobierno aquel principio de que debe estar siempre preparado para la guerra".

Continúa: "A esa perfecta organización del ejército y a su magnífica instrucción militar se agrega el completo equipo de guerra de que dispone el Estado, en cuanto necesita y conviene a la defensa de sus derechos. El país puede poner en pie de operaciones inmediatamente hasta 28 mil hombres, contando con una reserva de cuarenta mil".

Terminó con esta excitativa: "Espera el gobierno que el Congreso acija con patriótica buena voluntad el proyecto del Ejecutivo para levantar un monumento conmemorativo al heroico soldado Juan Santamaría y la de la colocación de los retratos de los Generales don José Joaquín Mora y José María Cañas en lugar de honor de la Secretaría de la Guerra, como las medidas que se tomen para honrar las memorias de los grandes patriotas de las campañas del 56 y 57".

tas de las campañas del 56 y 57".

Don Mauro Fernández da el primer gran paso en la cristalización de su vasto programa de organización de la enseñanza primaria, presentando a la consideración del Congreso un proyecto de empréstito hasta por la suma de 300 mil pesos para construcciones de escuelas, al tiempo que "el Gran Maestro" dirigiese en sendos manifiestos patrióticos al país, invitándole a cooperar, económicamente, con la compra de bonos, a la magna obra de adelanto, cultura y progreso que pretendía realizar. El empréstito sería lanzado a un descuento no inferior del 10% y con un interés del 9% anual, amortizable a los 5 años después con un 20% garantizándolo con la renta de destace y la garantía subsidiaria del Estado. La reglamentación para las inversiones, es un estudio sabio y completo, ya que para esto hubo de tomarse en cuenta el producto de la dicha renta por localidades para la compensación relativa de los beneficios correspondientes, hasta dejar a los pueblos más pobres en condiciones de obtener la gracia de poseer casas para sus escuelas.

Durante la expedición militar punitiva de Costa Rica a

Es ofrecido al licenciado don Pedro Pérez Zeledón las carteras de gobernación, policía y fomento, vacantes por renuncia del licenciado don Cleto González Víquez con motivo de un viaje a Europa y desempeñadas, interinamente, por el sub-secretario de las mismas don José Astúa Aguilar. En esa forma quiso premiar el Presidente don Bernardo Soto la hermosa labor diplomática realizada por el ilustre señor Pérez Zeledón en lo del litigio de límites con Nicaragua sometido al arbitramento del Presidente de los Estados Unidos Mr. Cleveland, en lo que aquel caballero tuviera un triunfo de completo éxito y de lo que el país le estaba sumamente agradecido. No obstante, el caso pro

MOMENTO INTERNACIONAL

PROLONGACION de la GUERRA

El empeño de Inglaterra y de Francia en proteger sus barcos mercantes que llegan a puertos españoles, pareciera a simple vista un empeño defensivo y justo. Pero en realidad en el fondo de todo esto lo que hay es un deseo vehemente de prolongar la guerra hasta no sabemos cuáles proporciones. Porque los bombardeos aéreos de España Nacionalista contra ciudades abiertas, no puede tener aprobación de ningún país civilizado, sobre todo cuando no se persiguen objetivos militares pero los bombardeos contra barcos mercantes que se dedican al transporte de materiales de guerra, no puede ser considerado de igual modo, bien lleven esos barcos material de guerra para blancos o rojos, para gobiernistas o nacionalistas.

Fácilmente se comprende que el propósito se va aclarando. No podía tener éxito alguno el comité de no intervención que no ha funcionado nunca en serio, porque los intereses son enteramente distintos.

No se desea la paz de España, sino su exterminio. Los nacionalistas a buen seguro no bombardearían barcos mercantes ingleses, si estos barcos mercantes no fueran vehículos de armamentismos.

No querrá el general Franco provocar las iras de Inglaterra y de Francia por el gusto de provocarlas.

Senccillamente sucede que sabe que esos barcos son abastecedores de elementos de guerra.

Pero lo que salta a la vista es que hay un propósito bien calculado en Europa, de un lado y del otro en atender la guerra española hasta límites indecibles.

Y creemos, desde este rincón de América que eso es más grave que los bombardeos aéreos y más grave y trágico, porque apoyar la guerra intestinas de un pueblo es criminal, y no tiene disimulo por más que se hagan aspavientos de humanitarismo cuando caen víctimas inocentes. También son víctimas propiciatorias los soldados que de ambos lados caen en los campos de batalla para saciar la sed de Europa y de Asia.

"AVENTUREROS DEL AIRE"

MIENTRAS TOMÁS Y AQUILES VUELAN EN BUSCA DE JERRY PARA QUE LES EXPLIQUE A QUE SE DEBE QUE CONSTRUYERA EL UN MODELO IDENTICO AL DEL AVION DE LOS PLANOS ROBADOS... DRITTO Y SERG-MOSK REGRESAN A LA GUARDIA DE EL ZORRO.

3093



¿DOS AVIADORES DESCONOCIDOS NOS LO ARREBATARON DE LAS MANOS!

¡BIEN! ¿DÓNDE ESTÁ EL MODELO?



¡TONTOS! ¡ESTÚPIDOS...! ¿PARA QUE CONTARÉ YO CON ESTOS DOS INÚTILES?



¿CONOCEN A ESOS AVIADORES? ¿LOS PUEDEN DESCRIBIR AL MENOS?

¡NO NOS FIJAMOS...! PERO UNO DE ELLOS SE LLAMA AQUILES!



¿AQUILES? ¡PUES EL OTRO ES TOMÁS GAVILÁN...! ME LA PAGARÁN ESOS ENTROMETIDOS!!

¡BIEN PRONTO!!

¡HAL TORR!

-Ayúdame a vivir

- NO TE
PREOCUPES

TU DAÑO ESTA EN EL HIGADO



TU CURA SERA INFALIBLE

TOMA HEPATOSAL

Cómpralo en cualquier Botica



EL MERCADO DE CAFE DE NUEVA YORK

Precios de venta, ayer.

Río...	4 3/4
Santos...	7 1/4
Medellín...	10 5/8
Armenia...	10 1/4
Girardot...	9 3/4

Precios de productos

Cacao...	4 21
Manteca...	8 15
Algodón...	7 89
Trigo...	0 79
Maiz...	0 57
Azúcar refinado...	4 50
Azúcar crudo...	1 83

Cambio Internacional

Libra esterlina...	4 9494
Francia...	0 027750
Italia...	0 052637
Bélgica...	0 16925
Suiza...	0 22785
Alemania...	0 4017
Alemania (M. regis.)...	0 2365
Holanda...	0 55215
Dinamarca...	0 2211
Noruega...	0 2487 1/2
Suecia...	0 2552
Checoslovaquia...	0 0347 1/2
Yugoslavia...	0 0235
Brasil...	0 0585
Japón...	0 2887
Hongkong...	0 30 1/2
Shanghai...	0 20 1/2

Oro en barras	onzas
Washington	\$ 35 00
Londres	34 78
Plata	0 42 1/2

GRAVES QUEMADURAS SUFRE CRISTINA ROSALES

Con quemaduras y en estado de suma gravedad fué hospitalizada la menor Cristina Rosales, quien, en la madrugada de hoy, y en un momento de distracción de su hermana mayor, Rosaura, travesando en la cocina derramóse encima un caldero de agua hirviendo.

Un capítulo arrancado al corazón de la jungla americana

YO FUÍ Compañero de Sandino

IV

América se había vertebrado para la lucha. América nos daba sus mejores hombres. Daba mozos para la brega. Daba espíritu para mantener viva la llama del entusiasmo.

DEL CHIPOTON AL COMBATE

Las noticias que llegaban por el último correo eran alarmantes. Decían los diarios de Honduras y Nicaragua y con ellos los de todo el Continente que cinco mil guardias nacionales iban en pos nuestra. Su objetivo era tomar nuestro cuartel general. El Chipotón, situado en lo más inaccesible de la selva del departamento de Nueva Segovia era en verdad inexpugnable. Pero temíamos a la aviación yanqui. Esta sí era arma todopoderosa. Y no teníamos nosotros cañones antiaviones. El cable vibraba a cada instante y transmitía las noticias más espeluznantes. Nosotros luego leíamos y a mandíbula batiente reíamos al ver cómo era desnaturalizada la verdad. Lo cierto es que los yanquis y los criollos traidores que enlazaban en nuestra contra el autor del "Ideal Ciudadano" (nota del redactor: que todavía está como texto oficial en las escuelas de Costa Rica, sin que esto haya nunca pensar a un ministro de educación en que es una inmoralidad) no nos podían alcanzar. Tan era así que siempre estuvieron a cien o doscientas leguas del cuartel general. Sin embargo, se hablaba en las noticias que propalaban los gobiernistas que estos nos habían deshecho 500 hombres en un combate; que habían tomado presos doscientos por aquí, cien por allá; que por cientos se presentaban y entregaban a los yanquis nuestros hombres; en fin, el disloque, el disparate en toda su desnuda realidad. Sandino dispuso dividir en cuatro gruesos de ejército todos sus afec-

LA CHULA, NUESTRA UNIDAD ANTIAEREA.—LAS FANTASTICAS NOTICIAS QUE PROPLABAN EN LOS DIARIOS DE TODO EL CONTINENTE LOS MONCADISTAS

AUN CUANDO SE ASEGURABA QUE SE MATABA A SANDINISTAS POR MONTONES, QUE SE LES TOMABA PRESOS Y SE ENTREGABAN, TODO RESULTABA UNA ENORME FARSA, PUES LOS ENTREGUISTAS NI INTERVENTORES JAMAS PUDIERON LLEGAR HASTA NUESTROS REDUCTOS

El asesinato de sandinistas en Matagalpa.—Pedrón volvió a repetir: ojo por ojo; diente por diente...—Sandino el general magnánimo y humanitario.—Quince días haciendo vida en los campamentos.—El doctor Martí.—Los estudiantes de la politécnica de El Salvador.—La columna de los intelectuales en la que nunca estuvo Gamalero, el estudiante rebelde que siempre quiso mojar el barro y correr la suerte de los mestizos.—Mañana: La historia de doña Blanca, "La Volcánica".

tos y al efecto, destacó como jefes a los generales Altamirano, Umanzo y Estrada. El como jefe supremo de las fuerzas, quedose en el Chipotón con 500 hombres, por lo que prácticamente, los que salían a combatir eran los refuerzos que aportaba Pedrón.

TRES SANDINISTAS FUSILADOS

Un expreso llegado de Matagalpa informaba que en esa ciudad habían sido pasados por las armas tres sandinistas. La noticia causó la más grande indignación. Pedrón recordó su frase:

—Ojo por ojo, diente por diente".

Entonces hizo saber que había que salir de los rehenes. Sandino, espíritu humanitario si los hubo, indicó que no era conveniente ensañarse contra esos pobres diablos que teníamos presos desde hacía casi dos meses. Bien recuerdo el diálogo:

—Pedrón: Mi General; allí están trece. Lej zuperamoj en diez...

Sandino. — No nos interesa man tener a esos hombres aquí.

Pedrón — No veo la razón que juitifique su azerto...

Sandino. — Nos pueden servir para que evacúen informes.

Pedrón. — Zierto; pero zon treze;

pademoj salir de trez.

Sandino.—No es la prudente.

Pedrón: — General: son mijos; mij muchachoj los aprezaron...

Sandino previó entonces que esto podía causar alguna escisión entre las filas. Altamirano había ganado la partida. "Chunga se relajó de contento. Tenía en perspectiva un día para lucir nuevamente

sus galas de artista. |

"LA CHULA" QUE APEABA AVIONES

Al llegar el segundo mes de estar con Sandino en el Chipotón, llegó una noticia magnífica; nos enviaban los amigos de nuestra causa un cañón antiaéreo. Los muchachos la bautizaron con el nombre

de "Chula". Y la chula comenzó a derribar aviones.

La chula era el complemento directo de nuestro ejército. La chula fue la quinta unidad femenina de nuestro ejército. Cuatro unidades humanas: Luz, doña Blanca, Lucecito y Lacármel. Una mecánica: la chula de apeaar aviones. |

QUINCE DIAS EN LOS CAMPAMENTOS

Las fiebres palúdicas estaban haciendo estragos en mi cuerpo. Esto obligó mi permanencia durante 15 largo días en los campamentos. Un salvadoreño era quien hacía de médico. Según me contaron era un muchacho de apellido Martí, buen estudiante de Medicina que dejó las aulas universitarias y se dió a atravesar montañas hasta llegar a nuestros dominios. Con él habían venido otros estudiantes, dos de ellos jóvenes iniciados en las prácticas militares que cursaban estudios en el instituto Politécnico. Esos junto con varios mexicanos, hondureños y un ecuatoriano, eran la columna intelectual, de la que Gamalero estuvo separado casi siempre, pues prefería estar con los mestizos que se sudaban y se jugaban la vida en la manigua como batiendo.

Blanca fue mi enfermera. Ella cuidó de mí con todo cariño. El continuo trato que tuvimos desde los días aquellos en que ella se llegó a nuestro ejército, nos habia unido estrechamente en muchos sentidos. Yo la estimaba. Ella me tenía una mija de cariño. No comprendíamos. Una noche—recuerdo que era la octava de estar en cama— nos contamos nuestras vidas. Ella tenía una existencia que según Gamalero era "volcánica". ¿Quiere oír la historia de doña Blanca?

(Continuará mañana)

TIPOGRAFIA Y FOTOGRAFADO

DE

LA TRIBUNA

Talleres montados según los últimos adelantos, lo que nos permite ejecutar toda clase de trabajo correspondiente a las Artes Gráficas, garantizando RAPIDEZ, PULCRITUD Y ECONOMIA

INTENSIFICACION de actividades bananeras

APROVECHE SUS VACACIONES

Después de la ruda labor del año, es indispensable tomar unas vacaciones, para darle al cerebro la oportunidad de recuperar las energías gastadas. Las vacaciones, si se quieren aprovechar de verdad, deberán pasarse en el campo, para disfrutar del sol, del aire puro y oxigenado, y de la vida sencilla y sana de nuestros campesinos.

La recuperación de las energías vitales se completará de manera eficiente, si se combina el reposo con la administración de un tónico y reconstituyente de mérito como la

FOSFO KOLA

Por estar compuesto de extracto total de nuez de kola asociado al gluconato y glicero-fosfato de calcio, la quina roja y la cafeína, fácil es comprender los buenos efectos que pueden esperarse de su empleo. La FOSFO-KOLA es un medicamento de precio moderado, que puede obtenerse en cualquier farmacia del país.

PROHIBICION PARA FUMAR EN AVIONES DE

Se formulará la sugestión para que se dicten medidas con tal objeto

SE CONSIDERA INSEGURO PARA LOS PASAJEROS EL QUE SE FUME EN LOS AVIONES

Tremendas catástrofes aéreas se han producido por incendio. Las víctimas de esos sucesos han de contarse por millares y no quisieramos y no quisieramos para Costa Rica la presentación de casos semejantes. Bastante con la dolorosa hecatombe del T-I-3 cuyas lamentables consecuencias lloranse aún. Por serio peligro debe tenerse hacer fuego a bordo de aviones, cuando eso lo prohíben todos los reglamentos de las compañías de aviación del mundo. Los de aquí también, pero aquí se falta a esa seria disposición reglamentaria. Y ese mal ejemplo lo dan el público, los propios pilotos, fumando a bordo, durante los viajes. Ayer se presentó ese caso, que es el que nos sirve para este comentario, comentario que hacemos como acto simplemente de crítica para que se corrijan esos abusos. En un avión viajaban dos altos funcionarios públicos. No

hay necesidad de dar sus nombres, pero hemos de advertir que la sugestión para estas cosas vienen de parte de uno de ellos, en el deseo único de prevenir consecuencias mayores. De pronto, el piloto hace fuego cerillas, prende un pitillo y fuma. Un pasajero, compañero de al lado, hace lo mismo y siguen el ejemplo tres chicos que en el mismo avión venían del Guanacaste a San José. El procedimiento PUDO tanto en el ánimo de uno de aquellos funcionarios que hubo de protestar de aquella atrevida ligereza y falta de seriedad, indicando al piloto que hacía mal, muy mal, en fumar en el avión, y peor aún, permitiendo que los pasajeros hicieran lo mismo. Por respeto a la vida humana y por consideraciones al pasaje, los directores de empresas aviatorias deben ser en esto muy estrictas y obligar a que se cumpla rigurosamente el reglamento.

MUCHOS MILLONES DE COLONES SE NECESARIAN PARA FINANCIAR LA COSA

DECLARA A "LA TRIBUNA EL DIPUTADO DON JUAN MARIA SOLERA POR CONSIGUIENTE CONSIDERA REALIZABLE EL PROYECTO DE LA BOLSA DE CAFE.—SOBRE EL PARTICULAR HACE IMPOR-

El proyecto de don Juan María Solera para establecer, aquí la Bolsa del Café, es indudablemente una magnífica idea, pero, en lo práctico irrealizable — nos ha manifestado a ese propósito don Juan María Solera.

Principiando por la imposibilidad económica del Banco Nacional para financiar, por entero, las cosechas de café, lo que le impondría la inversión de muchos millones de colones, cual sería la base fundamental de tal propósito.

Ese Banco dispone de mucho dinero, se sabe y así es, pero, por más que tenga no le alcanzaría para tanto, sin desatender, lo que seguramente nunca haría, sus negocios corrientes, que son muchos con enormes aplicaciones de dinero.

Costarricenses primero y grandes nacionalistas después, pues claro, que los directores de esa institución del Estado, a poder, no echarían pie atrás en propósito que es en sí mismo simpático, y sobre todo, provechoso a los intereses de los cafetaleros.

Pero también, como hombres de negocios, colocados dentro de la perfecta realidad de las cosas, pues naturalmente que ellos han de ver ciertas inconveniencias cuando no ponen manos a la obra.

Además, hay tradiciones que se imponen. Y tradicionales son por ejemplo, nuestros negocios cafetaleros con las casas inglesas, con las que hemos comerciado directamente por un siglo o más. No nos sería tan fácil desairraigarnos de la noche a la mañana de quienes siempre nos han atendido y ayudado a toda la vida nos han ayudado económicamente.

En diversas épocas, formidables hecatombes han sacudido

LABORATORIOS "ROMAN"

103 AÑOS DE EXITOS



Fortaleza sus Pulmones con Curativo Pulmonar

Combata la Tuberculosis con Curativo Pulmonar

Para Tosferina Angina, Curativo Pulmonar

Tos-Gripe-Bronquitis desaparecen con Curativo Pulmonar

Catarros Crónicos desaparecen con Curativo Pulmonar

Curativo Pulmonar 103 años de continuo éxito

CURATIVO PULMONAR "ROMAN"

DROGUERIA COSTA RICA

— UNICOS DISTRIBUIDORES —

APARTADO 264

TELEFONO 4580

EL SR. OBISPO DE ALAJUELA DE LA

Ha merecido magníficos elogios e ilustro

Desde el día en que se trasladó a Alajuela para tomar posesión de aquella diócesis Monseñor Santalucía, se vió el deseo que tenía de captarse las simpatías de todos sus feligreses, lo cual no le costó mucho trabajo, pues su persona, toda humildad y modestia, inmediatamente la inspira y hace que todos se la prodiguen sin límite.

Ahora con motivo de la organización de los comités, tanto de hombres como de damas, para la construcción de la catedral, ha estado en contacto con unos y otros. Ha querido entonces el joven presbítero darse a conocer también de los niños de la localidad. Esto nos lo informa nuestro redactor correspondiente en aquella ciudad en la tarde de ayer.

30 AÑOS DE

—VIENE de la Pagina Primera

como empleado y entregó al grupo de conspiradores pasaportes falsos en blanco, por medio de los cuales las autoridades pudieron descubrir la trama de sus operaciones de espionaje. Los que fueron condenados a moror, además de Villalva fueron José Mer Roselló, Germán Tárrega Carrillo, Roberto Fortuny Ramos, Joaquín Soto Delclos, Sara Jorda Gallardo, Joaquín Serrano Rodríguez, Luis Junca Méstres, Francisco Font Cuyas, Antonio Pons Mardurell, César Sánchez Caballero, Posé Suñó Rovira, Manuel Vara Colón y Eduardo Borge Argente. Sin embargo las sentencias de muerte no serán puestas en ejecución hasta que éstas hayan sido aprobadas por el gabinete. La fecha de las ejecuciones no es anunciada

Baneras en las regiones del ATLANTICO

PASAJEROS

SE REQUERIRÁ LA AYUDA DE LA COMISIÓN DE CAFÉ

MARIA SOLERA

PARA ESTABLECER LAS CONSIDERACIONES

destructoramente la industria cafetalera y, esas casas, nunca nos desampararon en situaciones tan críticas como acia siempre tuvimos de ellas ayuda oportuna y prudente para salir adelante de esas trágicas situaciones.

Y quien habla de las consignatarias inglesas, puede extender el término de simpatías y agradecimiento a las manas y norteamericanas, que nos hay también en esas naciones, a la que nos ligan lazos de estrecha amistad comercial.

Por lo demás, bastante ha hecho y hace el Banco del Esfuerzo por los cafetaleros, en la medida de sus posibilidades, para aplicar el crédito a largo plazo y bajo tipo de interés, suministrando dinero para las labores de café y préstamos de diversas clases para ser útiles a la misma tendencia, al progreso y desarrollo de la industria.

UNA VISITA A LAS ESCUELAS

Los funcionarios esta actitud del Estado

Durante la semana pasada Monseñor Sanabria ha visitado todas las escuelas de la ciudad, haciendo una parada en todas las clases. A los niños les ha llamado profundamente la atención el hecho de que el Estado continúe la clase que estando la maestra, cualquiera que ella sea, lo que hace después dirigirlas algunas frases de satisfacción en términos sencillos. Esta actitud del ilustre obispo merece a conocer de todos los niños de la ciudad ha sido muy bien comenada por los padres de familia y general por todos, porque viene a demostrar su deseo de estar en estrecha relación con todos los elementos que forman parte de su patria.

PRISION...

que el gabinete haya rehusado el indulto de los sentenciados. Además de las sentencias de muerte otras tres personas de la organización fueron condenadas a sentencias de prisión de 20, 10, 8, 6 y 3 años, y otras 700 todavía no han sido sentenciadas a conocer. En vista de que se encontraban entre los acusados personas de prominencia y varias mujeres, la investigación del tribunal duró varias semanas y aun el proceso prolongó durante tres días para oír a todos los testigos de prospección en el juicio.

Ateneo de la Imprenta... LA TRIBUNA... FOTOGRAFIA... ESTOTOGRAFADO

Se insiste en que se llevarán a cabo en la región de Río Frio

Baneros de esas localidades han tenido conversaciones privadas con el gerente de la United

ESTAN SATISFECHOS DE SU RESULTADO POR LO QUE RESPECTA A LA REGION ATLANTICA

Circunstancias parecieran con firmar anteriores importantes informaciones de NOVEDADES respecto a no extorcionados propósitos de la United Fruit en proyectos para intensificar también por este litoral, como lo hará por el del Pacífico, las siembras de banano. Esto deducen observadores de reputación bien calificada con vista de las actividades de ingenieros de la compañía que hacen estudios para trazados ferroviarios en zonas sobre rutas a Río Frio, región de tierras privilegiadas para plantaciones de aquella naturaleza que fueran siempre muy apetecidas por lo United Fruit, — nos comunican de Limón.

A ese propósito, — agrega el informante, — coméntanse frases tenidas poco tiempo atrás por el Superintendente de la Compañía con motivo de con-

versaciones privadas que con él tuvieron baneros de esta localidad, en el interés de curiosidad de esos señores por saber si la United Fruit por dedicar su mayor atención a sus negocios en el Pacífico desatendería los del Atlántico, contestando: 'Haremos otro tanto o más por los negocios baneros de este litoral que lo son de privilegiado interés para nosotros'.

De lo anterior sugiérese la posibilidad de que se mantenga en secreto algún proyecto de reformas a las actuales contrataciones baneras, en lo que se refiere, exclusivamente a sus intereses en este litoral para presentarle inmediatamente para ser en el Congreso el negociado del Pacífico y en esa esperanza viven agradablemente impresionados los baneros de este litoral y demás gente interesada en esos negocios.

Dicta disposiciones el registro civil para la mayor eficiencia de las actividades de esa dependencia

Advierte a los funcionarios la forma en que deben proceder.—Es con el objeto de evitar malas prácticas y viciados procedimientos

El director del registro civil, ha dirigido la siguiente circular:

Señores Registradores Auxiliares del Registro Civil.

Como a pesar de mis dos anteriores circulares publicadas en Las Gacetas del 23 de febrero y del 19 de marzo recién pasado, muchos Registradores Auxiliares siguen cometiendo lamentables errores que entorpecen las operaciones que realiza esta oficina, me veo pen-

samente obligado a insistir de nuevo sobre el particular, con el objeto de lograr que terminen estas malas prácticas y viciados procedimientos.

En consecuencia, a todos los Registradores Auxiliares, en los asientos que practican en sus libros, y que luego remiten a este Registro en el ejercicio de sus funciones, se les pide y reclama:

- 1º) La mejor letra posible;
- 2º) Una mayor claridad en la escritura de dichos documentos;
- 3º) Consignar todos los detalles, nombres y apellidos de las personas que allí deben figurar, lo mismo que expresar las calidades, vecindario y nacionalidad de las partes que figuran en dichas operaciones.
- 4º) Escribir todas las cantidades referentes a horas, minutos, días y años con letras, y no con números como indebidamente se acostumbra;

Su Calzado

Está en mal estado? Pinedo se lo arregla bien y por poco precio, frente al Teatro Adela o llame al Teléfono 4624 y a su casa mandaremos rápidamente.

ACCIDENTES

—Tobías Cordero Zúñiga, contusiones en la espalda y un hombro, de alguna seriedad.

—Liduvina Madrigal Cisneros, en una de sus frescas mejillas, una rival en amores, pone su rúbrica con una cortapluma.

—Luis Rosendo Castillo Mesén, de mano de su consorte recibe una planchazo en la cerviz, hiriéndole de algún cuidado.

Tres años...

—VIENE de la Página Primera

naron el servicio en octubre de 1937 reingresarán a los colores el día 1º de julio para cumplir otros tres meses de servicio, según se informa. Observadores extranjeros opinan que el gobierno desea aumentar las fuerzas del ejército activo en estos momentos de crisis internacional, y que ese es el principal motivo para la extensión del servicio obligatorio a tres años.

\$ 9153.00
en premios en efectivo

Segundo GRAN CONCURSO de 1938



3 Series de 18,000 Cupones cada una que se jugará en combinación con la Lotería del Asilo Chapuí el 17 de Julio de 1938.



54,000 PREMIOS CON UN VALOR TOTAL DE \$ 9,153.00



3 Premios de	\$ 500.00 cada uno
51 Premios de	50.00 cada uno
486 Premios de	5.00 cada uno
53460 Premios de	0.05 cada uno
54.000 PREMIOS	
GRAN TOTAL	\$ 9153.00

SE PREPARA LA EXPORTACION DE TERCERILLAS CORRESPONDIENTE AL PERIODO 1937-38

Del 1º de julio al 30 de setiembre es el término señalado por la ley para hacer esos envíos.—A los mercados norteamericanos se harán los principales embarques

Se nos informó ayer de los preparativos que están realizando los productores de café para hacer los envíos al exterior, del café de tercera clase, o más corrientemente llamado, tercerillas. Como en años anteriores, el período que concede la ley para hacer estos embarques es de tres meses, que se cuentan a partir del primero de julio hasta el 30 de setiembre.

La cantidad de tercerillas que se enviarán este año, será menor que la del año pasado, que fue de las más grandes exportadas, pues pasó de los 25,000 sacos. Este año, con haber sido menor la cosecha de café, mermará también la cantidad de tercerillas disponible. Los productores están haciendo la selección del grano, para enviar las muestras respectivas a la junta calificadora, que será la que extienda la autorización para poder hacer los embarques. Como en años anteriores, la mayor cantidad de tercerillas será enviada a los mercados norteamericanos, que es donde tienen su principal mercado. Cantidades menores se exportarán también a algunos puertos de Europa, Sur América y Panamá.

M. Isaac Ugalde G. Registrador General del Registro Civil

CUMPLEAÑOS

PAGINA de la MUJER

BELLISIMA REVISTA INFANTIL DE BENEFICENCIA

Aparecen en la fotografía la notable profesora baile señorita Aida Kogan y un grupo de sus discipulas quienes ofrecerán una bellisima revista el próximo sábado en el Teatro Nacional a las ocho y media de la noche a beneficio del Hospital de Incurables. Todos los números que se ofrecerán son preciosos. Las entradas que han tenido una gran demanda, las señoras van a la venta las distinguidas damas doña Leila Blandi de Guardia y doña Ana Whale de Lara. La revista se llevará a cabo a gran orquesta que dirigirá el competente maestro don Julio Barquero. El vestuario es realmente maravilloso por su lujo y por su belleza. En la sociedad costarricense existe inmenso entusiasmo por asistir a tan regia función que aseguros resultará un completo éxito.



Señorita VIOLETA SOTO FIELD

Hoy agrega una primavera más a su fragante juventud esta encantadora damita amiga nuestra, hija del caballero don Maximiliano Soto Fernández y de su honorable señora esposa, la distinguida

dama doña Vera Field de Soto. NOVEDADES se complace en ofrecerle su más galante homenaje de admiración y simpatía, deseándole al mismo tiempo muchas felicidades.

LA COMIDA DE MAÑANA EN LA LEGACION DE MEXICO

Mañana a las 20 horas en la Sede de su Legación, el Hon. señor don Romeo Ortega, encargado de negocios de México en Costa Rica y su respetable señora esposa doña Laura de Ortega, ofrecerán una comida en honor del Excmo. señor Lic. don León Cortés, presidente de la república y de su honorable señora esposa doña Julia Fernández de Cortés.

Han sido invitadas las siguientes personas:

Excmo. señor Presidente de la República y señora de Cortés, Excmo. señor secretario de relaciones exteriores y señora de Zúñiga Montúfar, Excmo. señor secretario de Gobernación y señora de Fernández, Excmo. señor secretario de hacienda y señora de Gutiérrez Ross, Excmo. señor secretario de fomento y señora de Pacheco Lara, Excmo. señor secretario de educación, Excmo. señor secretario de Salubridad Pública y señora de Peña Chavarría; señor oficial mayor de la secretaría de R. Ry la señora de García; Excmo. señor Decano del Cuerpo Diplomático, Monseñor Carlos Chiarlo; Excmo. señor Ministro de El Salvador y señora de Martínez Suárez; Excmo. señor ministro de Guatemala y señora de Carrillo; Excmo. señor ministro de Honduras; Excmo. señor Ministro de Nicaragua y señora de Argüello Montiel; Excmo. señor ministro de Panamá y señora de la Espriella; Excmo. señor ministro de Estados Unidos del Norte y señora de Hornibrook; Excmo. señor ministro de Colombia y señora de Fernández de Soto; Excmo. señor ministro de Italia y señora Baronesa degli Angeli, Excmo. señor Ministro del Perú y señora de Espinosa Saldaña; Hon. señor encargado de negocios de Venezuela y señora de Briceño; Hon. señor encargado de negocios de Chile y señora de Larrain; Hon. señor encargado de negocios de Francia y señora de Revelli, Hon. señora encargada de los archivos de la legación de Cuba; Excmo. Sr. Dr. don José Santiago Rodríguez; Excmo. señor Dr. don Manuel Cordero Reyes, ministro de RR. EE. de Nicaragua; señor oficial mayor de la secretaría de se-

guridad y señora de Cortés; señor jefe de la casa militar del presidente de la república y señora de Cañas; señor secretario particular de la presidencia de la república y señora de Martínez; señor diputado don Otto Cortés y señora de Cortés; señorita Emilia Fernández; señor don Enrique González Rojas y señora.

SALUDO DE NATALICIO



DR. Don Jorge Vega Rodriguez

Hoy festeja su cumpleaños el excelente médico cirujano y distinguido profesional, don Jorge Vega Rodriguez, valioso elemento miembro de la Facultad de Medicina de Costa Rica. NOVEDADES lo saluda afectuosamente, deseándole muchos años más de suerte y prosperidad.

CUMPLEANOS DE UN AMIGO

Ha de celebrar mañana el aniversario de su natalicio nuestro buen amigo y colega don Rafael A. Solís, del cuerpo de redacción de La Prensa Libre. A través de la diaria faena hemos podido apreciar sus dotes de buen compañero y excelente camarada. Hasta el queremos hacer llegar nuestro cordial saludo y los mejores deseos por su ventura personal.

Aceptaron el nombramiento y se juramentaron los que integran la junta que organizará la participación de Costa Rica en la feria mundial de Nueva York.

¡SEÑORITA!

¿Se le quebró el tacón de su zapatilla? Mándela a la zapatería Pineda, frente al Teatro Adela o a su casa enviamos por el Teléfono 4624.

EL MATRIMONIO DE UN COMPAÑERO

Con carácter privado se ha celebrado en esta capital, el matrimonio de nuestro querido compañero de trabajo y luchador infatigable don Juan J. Sánchez, con la gentil y muy apreciable señorita Claudia Jiménez Rojas, hoy señora de Sánchez. La noticia de su boda ha sido recibida por nosotros con especial regocijo, ya que se trata de uno de nuestros más estimados y afanosos camaradas cuya vida es ejemplo de laboriosidad y que junto a su digna compañera ha fundado un hogar digno de todas las simpatías. Actuaron como padrinos don Noé Solano y doña Anita de Solano.

NOVEDADES se complace en saludarlos muy atentamente, deseándoles al mismo tiempo muchísimas felicidades.

LA FUNCION DE ESTA TARDE A BENEFICIO DE LA IGLESIA DE SANTA TERESITA

A la una de la tarde de hoy en el Teatro Raventós, será ofrecida a nuestro público, la película "El Milagro de Santa Teresita de Jesús" a beneficio de la construcción del templo que lleva el mismo nombre. Felicitamos a la Empresa Raventós por este noble acto de generosidad.

PARA ALEMANIA

Para Alemania salió el caballero don Herman Stecher. Feliz viaje le deseamos.

EN LA CASA NICARAGUA

Mucho agradecemos al Comi-

LA PRESIDENCIA LA OCUPARA DON MARIANO MONTEALEGRE. — SE DARA COMIENZO A LOS TRABAJOS DE PREPARACION SOBRE ESA FERIA

En el diario oficial de hoy se publica la siguiente acta:

En la secretaría de fomento y agricultura, San José, a las nueve horas del seis de junio de mil novecientos treinta y ocho. Presentes los señores don Alfredo Sasso Robles, don Modesto Martínez Aguilar y don Fernando Palau Curcú, nombrados por acuerdo N° 20 de 3 de mayo próximo pasado, para integrar como miembros ad honorem la Junta que ha de intervenir en todos los detalles relativos a la participación de Costa Rica en la Feria Mundial que se verificará en la ciudad de Nueva

York en 1939, prestaron el juramento de ley y tomaron posesión del cargo, procediéndose en seguida a la instalación de la referida Junta, por vía de designación de presidente, vicepresidente y Secretario de la misma. Resultaron electos por medio de votación oral para tales cargos los señores don Mariano R. Montenegro Carazo, miembro ausente don Fernando Palau Curcú y don Modesto Martínez Aguilar, respectivamente. Con lo que se dió por terminado este acto y todos firman. — Ric. Pacheco L. — Modesto Martínez. — Alfredo Sasso R. — Fernando Palau.

CUATRO HERIDOS DI...

—VIENE de la Página Primera

Cortés nos informa del sensible suceso, en esta forma: Ayer, a eso de las dos de la tarde salieron dos motor-carr para la finca de don Carlos Gutiérrez a traer una cuadrilla que trabajaba con el Martinete bajo la dirección de don Fidel Gutiérrez. Al regreso en el primer de esos vehículos salió el señor Gutiérrez con cuatro de sus hombres, y en el segundo los señores Julio Moya, Jorge Solera, Eduardo Sinclair, Orontes Suárez y Julio Romero. Este motor-carr saltó de la vía en una prolongada curva saliendo por los aires sus ocupantes, rodando algunos hasta distan-

cias de 15 metros. Tal la velocidad a que corrían para semejante impulso. El motor-carr dió varias vueltas hasta caer encima a Moya. Previamente al accidente los viajeros del otro motor que iba un poco adelante Algunos cayeron en ranjas y fueron sacados exánimes. Los de mayor gravedad son Suárez que presenta una larga y profunda herida en la cabeza y Sinclair otra de la misma seriedad en la frente con quemaduras en las piernas y clavículas. Los otros también están muy delicados por las contusiones que sufrieran calificadas de graves.

En primeras diligencias fueron atendidos en el Dispensario de la Compañía Bananera. El lamentable acontecimiento ha producido aquí hondo pesar por tratarse de personas bien conocidas y apreciadas. Buenos y formales trabajadores.

En el Hospital de San Juan de Dios los damnificados son atendidos por el doctor Facio. Ocupan salones de preferencia, esto es de pensionistas.

SECCION DEPORTIVA

LA LIBERTAD VENCIO AL ORION

EN BASKET BALL MASCULINO LOS HEREDIANOS VENCIERON A LOS LIBERTOS

MAGNIFICOS RESULTARON ESOS DOS ENCUENTROS DE BASKET BALL, ACERCA DE LOS QUE OFRECE "LA TRIBUNA" LA MAS COMPLETA CRONICA DEPORTIVA. Las Libertas ganaron por 16 puntos contra 13 y los Heredianos por 35 contra 28.—Demostraron los equipos que se encuentran en muy buenas condiciones y que ha mejorado mucho el basket ball

primer cuarto, las libertas lograron tomar la delantera y de allí que el score de ese tiempo fuera de 6 puntos contra tres en su favor. En el segundo cuarto las del Orión actuaron mejor, con gran esfuerzo y empeño, y contando con sus mejores jugadoras lograron en dicho tiempo una anotación de seis contra cero de La Libertad y un score general de nueve contra seis. En el tercer cuarto se operó una notable reacción de parte de las libertas que marcaron en ese tiempo seis puntos contra cuatro del

tón. La Libertad destacó por su conjunto, por su magnífica combinación y cohesión en ambas líneas; de allí que jugaran muy bien todas sus integrantes; Lidia y Noemi se portaron a la altura; q no era para menos teniendo que vérselas con una delantera como la que integran Lia, Blanca Rosa y María Julia; demostraron esas dos magníficas basketblistas que forman una de las mejores parejas defensivas y que juegan con el más grande entusiasmo; en la delantera liberta estuvieron en forma magnífica Macha Martínez, Avis y Margarita Segreda, destacando Avis en sus magníficos servicios y en el encesto; Macha Martínez, como siempre, fue la magnífica jugadora que sirve coladadísimo pases y que actúa con gran inteligencia; Margarita Segreda, no obstante la lesión en la mano, estuvo muy esforzada y demostrando lo que vale, aunque desafortunada en el encesto. El Orión demostró que integra un formidable equipo, tan formidable como el de La Libertad. La mejor de todas fue Viole-

ta Mesén, que no solo hizo una defensa maravillosa sino que ayudó a su delantera y logró anotar magníficas canastas; Lia Matamoros y Blanca Rosa se revelaron una vez más como magníficas delanteras; María Julia Mendoza demostró lo mucho que vale, y sobresalió en el servicio y en los colocados puentes a la cesta; Tina Bonilla y Mercedes Arias combinaron muy bien con sus compañeras y a Tina Bonilla correspondió anotar una de las mejores cestas del encuentro. En la defensa Hilda Castro puso



LYDIA VARGAS



MACHA MARTINEZ



AVIS MC LEAN



MARGARITA SEGREDA



NOEMI POLTRONIERI

Tal como lo informa en su edición de hoy y en forma exclusiva nuestro colega LA TRIBUNA, los encuentros de basket ball de noche en el Frontón Jai Alai resultaron interesantes y entusiasmados a la numerosísima concurrencia que llenó de bote en bote el Frontón. Después de la completísima crónica que acerca de dichos encuentros suministra en su sección deportiva LA TRIBUNA, lo que corresponde es analizar dichos juegos en que se puso de manifiesto que ha mejorado nuestro basket ball, tanto en el aspecto femenino como en el masculino.

EL JUEGO DE LOS VETERANOS

El juego de veteranos entre Invalidos y Gigantes resultó interesante. Algunos de los equipistas demostraron que saben tirar a la cesta y también defender. Pero todos resultaron expertos en lo que se refiere a los fouls y de allí que fuera grande el número de los castigados por el árbitro. El score del juego fue de 55 puntos para el equipo de Manolo Rodríguez contra 54 del equipo de Romualdo.

LIBERTAD 16 — ORION 13.

Ante la expectación del numerosísimo público entusiasta al basket ball dió comienzo el juego entre La Libertad, campeón femenino de basket ball, y el Orión, subcampeón, y quien se enfrentaba a las libertas contando con sus nuevos elementos: Blanca Rosa Venegas y Teresa Valverde, y con María Julia Mendoza que vino de Puntarenas especialmente para este encuentro. La Libertad presentó el mismo equipo con que ganó el campeonato nacional con la única excepción de Lidia Tanzi, que actúa con el Orión. La alineación de La Libertad desde el comienzo al final del juego fue ésta: Lidia Vargas y Noemi Poltronieri; Macha Martínez, Margarita Segreda y Avis Mc. Lean. El Orión alineó a todos sus elementos y tuvo oportunidad para jugarlos a todos pues hizo cambios durante los cuatro tiempos. Jugaron con ese equipo: Violeta Mesén, Teresa Valverde y Hilda Castro en la defensa; Blanca Rosa Venegas, Lia Matamoros, Julia Mendoza, Tina Bonilla, Mercedes Arias en la atacante. En el

Orión, llevando el marcador general a 12 a su favor contra 13 del Orión. Con un punto de diferencia a favor de Orión se inició el cuarto tiempo que fue ganado por La Libertad por 4 puntos contra cero, con un score general de 16 para las libertas y 13 para las orionistas lo que dió el triunfo a La Libertad después de uno de los más interesantes juegos de basket ball femenino que ha habido en el Fron-

de manifiesto que ha adelantado mucho y que se encuentra en excelentes condiciones; Teresa Valverde también actuó con mucho acierto probando sus progresos. Las mejores por parte del Orión fueron Violeta; Lia y Blanca Rosa. En cuanto al juego en general diremos que La Libertad jugó con más cohesión, con más perfecto entendimiento en sus líneas; las del Orión hi-

cieron gala de muy buenas combinaciones pero en muchas jugadas destacó la intervención individual, o sea la labor sobresaliente de integrantes de su equipo. En cambio las libertas no dejaron el juego de conjunto. Y ante los dos equipos jugando muy buen basket, sobresalió la actuación de las libertas que se anotaron una de las más resonantes victorias al vencer a un equipo que como el del Orión se presentó en magníficas condiciones. Nosotros felicitamos a las campeonas por su triunfo, y felicitamos a las del Orión por su destacada actuación y por haber demostrado con ella la calidad de su equipo.

HEREDIANO 35 — LIBERTAD 28

Si el anterior juego resultó magnífico, el masculino entre Herediano y Libertad no se quedó atrás. Estos equipos ofrecieron una de las mejores exhibiciones de basket ball. En el primer tiempo el Herediano tomó la ventaja y logró un score de 15 puntos contra 12. Pero en el segundo tiempo, después de haber logrado los heredianos mejorar el marcador, se operó una notable reacción de los libertos que lograron llevar el marcador a 21 de Heredia y 20 de La Libertad; y segundos después anotó La Libertad tomando la ventaja por un punto de diferencia; mediante tiro de foul empató Heredia; luego desempató La Libertad a 24 contra 22; empató de nuevo Heredia y en seguida desempató con un tiro de foul; pero de rebote anotó Mc Lean y de nuevo La Libertad tomó la ventaja; luego anotó Quesada y al ventaja, siempre por un punto, fue para el Herediano. Luego los heredianos, faltando tres minutos para terminar el encuentro, se duplicaron, jugaron mucho más y lograron otras anotaciones hasta llevar el marcador a 35 contra 28 de La Libertad. Los mejores jugadores de parte del Herediano fueron Quesada, Lobo y Meza; de parte de La Libertad: Manolo, Mc Lean, Pagano, Nando y Santiesteban también jugaron mucho y de parte de los libertos como de los heredianos sobresalió el juego de conjunto. Fue el juego entre estos equipos uno de los mejores de estas competencias de basket ball.

LOS MAS INTERESANTES ACUERDOS TOMADOS anoche en la FEDERACION

MULTA DE VEINTE COLONES PARA LOS EQUIPOS QUE NO SE PRESENTEN AL DESFILE.—SE ABORDO TAMBIEN EL ASUNTO DE LAS CANCHAS EN LA SABANA

Estuvieron reunidas las dos directivas: la saliente y la que tomaba posesión, integrada en esta forma: Lic. don Héctor Beeche quien presidió; don Rodolfo Montealegre, quien recibía la presidencia, don Gonzalo Hoffmaister, don Alvaro Castro Rawson, don Gonzalo Echeverría, don Rogelio Saprissa, D Rafael Montealegre, don Enrique Ulloa, don Miguel A. Arguello, don Abel Crespo y don Roberto Figueroa. Se dió lectura al acta ante-

rior y antes de ser aprobada, López, el representante del Ala juelense, habló de que los clubs deben ayudar a la Federación en el asunto del desfile del domingo para que resulte muy lucido etc. y los representantes prometieron hacerlo, quedando de acuerdo, pero los directivos tropiezan con una dificultad, y es que no cooperan y talvez siendo magníficos jugadores y por eso mismo a sabiendas de que no serán castigados no a buena esa medida que hayan

tomado en cuanto a los veinte colones de multa que imponen a todo aquel equipo que no se presente en completas condiciones. Después de haber discutido lo mismo el representante de Libertad y la Juventud, se acordó que cada equipo está obligado a presentarse completo y el que no lo haga será multado. Don Héctor Beeche entregó la presidencia a don Rodolfo Montealegre, contestando el (Pasa a la Pág. OCHO)

REHUSAN Los Tripulantes Del "CELTIC STAR" PROCEDER A VALENCIA

NO IRAN MAS ALLA DE GIBRALTAR LOS MARINEROS BRITANICOS EN VISTA DE LOS BOMBARDEOS

BUENOS AIRES, 8. — Los tripulantes del barco refrigerador británico "Celtic Star" rehusan hacer el viaje al puerto de Valencia, España, con un cargamento de carne helada para el gobierno republicano, alegando que dicho puerto se encuentra en la zona de guerra y que ellos están expuestos a los bombardeos por la aviación nacionalista. En su protesta presentada al capitán Cummings, los marineros dicen que ellos no pasarán del puerto de Gibraltar, mientras el comandante del barco insiste en que ellos

deben cumplir su contrato firmado, ya que se les pagará un bono del doscientos por ciento durante el tiempo que permanecerán en aguas españolas. En su último viaje a España el "Celtic Star" fue alcanzado por fragmentos de bombas mientras descargaba un cargamento de carne en el puerto de Valencia en abril, y dos de los tripulantes resultaron heridos. El arreglo de las dificultades surgidas depende de la decisión del directorio de la línea Blue Star, en Londres, propietaria del barco.

MEXICO

a MERCED del IMPERIALISMO INTERNACIONAL

DIJO LOMBARDO TOLEDANO EN LA CONFERENCIA INTERNACIONAL DEL TRABAJO

GINEBRA, 8. — El delegado de los obreros mexicanos a la conferencia internacional del trabajo, Vicente Lombardo Toledano, dijo en un discurso que México se encontraba a la merced del imperialismo internacional. "Los intereses del imperialismo internacional necesitan petróleo y otros productos de

México, y ellos están listos a violar los principios de las leyes internacionales por obtenerlos. Hoy mas que nunca es menester mantener las organizaciones de los obreros para hacer frente a estos intereses internacionales, dijo el secretario general de la Confederación mexicana de trabajadores.

ACCIDENTADOS

—Victor Manuel Cordero Gaitan, hospitalizado; sufrió una herida en un muslo, producida ocasionalmente por propia mano.

—Moisés Monge Rojas, herida cortante en la espalda recibida en una caída; no es de gravedad; hospitalizado.

—Antonio Caldera Núñez, recibe, de mano traidora, una cortada con arma blanca que no será de consecuencias, salvo complicaciones.

—Tobías Gutiérrez Gutiérrez herida en un pómulo producido en una caída; no ofrece mayor importancia.

—Se acordó luego el asunto de las canchas y se nombro una comisión para intensificar las gestiones para tal objeto.

Continúa la ofensiva...

—VIENE de la Página Primera su formidable avance de ayer para ganar nuevas ventajas sobre el ejército del general Miaja. No menos de quince ataques aéreos ocurrieron en la costa durante las últimas treinta y seis horas, repitiéndose las incursiones contra las ciudades principales. Barcelona fue bombardeada cuatro veces, Alicante cinco veces, Valencia y Gandia dos veces y Segorbe y Taragona una vez cada una. La última víctima de las bombas explosivas nacionalistas fue la ciudad de Figueras, situada a 32 kilómetros de la frontera entre Francia y Cataluña, donde se encuentran hospitalizados los heridos de las brigadas internacionales y en especial de los batallones norteamericano, británico y canadiense, los que están esperando su evacuación al territorio francés para ser curados en los hospitales en ese país. Informes de Perpignan aseguran que el número de víctimas en Figueras fue alto, aunque los primeros despachos solo hablan de cerca de 40 muertos y 70 heridos. Las bombas alcanzaron el hospital varios edificios administrativos y numerosas casas privadas, resultando destruidas unas 30 de estas últimas. En vista de la escasez de material médico en Figueras se están haciendo preparativos para trasladar a los heridos a Perpignan Gandia fue atacada a media noche por un hi-

droavión nacionalista que lleva el número 1768, el cual se pudo leer sin dificultad alguna en la brillante luz de la luna. El invasor fue dirigido por dos pilotos y voló a baja altura sobre el puerto, alcanzando los proyectiles tres barcos británicos y hundiendo a una draga en el primer ataque ocurrido ayer. El puerto de Gandia es pequeño y sirve a la exportación de frutas exclusivamente, habiendo sido construido por el capital británico para este fin hace unos cincuenta años. Además de que las bombas destruyeron veinte carros de ferrocarril ayer, las bodegas fueron ametralladas. La incursión de media noche duró media hora y la draga era la única embarcación en el puerto en ese momento, según declaró el gerente del puerto, quien agregó que él opina que fueron pilotos alemanes que piloteaban el hidroavión. Una bodega quedó totalmente destruida por las bombas incendiarias y una segunda dañada. Se calculan los daños causados en los dos ataques en millón y medio de pesetas.

VILLAFAMES BAJO...

—VIENE de la Página Primera nacionalistas al este de Adzaneta están siendo avanzadas paulatinamente, mientras las tro-

LOS MAS INTERESAN...

(Viene de la pág. SIETE) segundo con brillantes expresiones.

—Se leyeron las solicitudes de inscripción de todos los clubs de las tres categorías.

—El representante del Orión hizo moción para que la federación de futbol se sirviera in todas las demás instituciones deportivas del país para que participen en el gran desfile del domingo con el objeto de darle más lucimiento a este festival, siendo aprobada.

—El Dr. don Julio C. Ovares hizo moción para que todos los deportistas concurrieran a las sesiones del Congreso siempre que se fuera a tratar del asunto de la Panamericana respecto a la Sabana. Se refirió a las palabras del Dr. Moreno Cañas en ese debate y a la fórmula de que si esa compañía no tenía interés en aterrizar en la Sabana, bien lo podía hacer como

lo hace en Sta. Ana y que los nacionales aterrizaran como de costumbre quedando libre la parte grande para el futbol. Eso se tratará con mucho cuidado, para que resulte efectivo. Se manifestó que la Federación prestará todo su apoyo a esa campaña en defensa del deporte; el presidente señor Montenegro informo de lo que la Federación había dispuesto para dar toda su cooperación.

pas de retaguardia, las que ocuparon toda la Sierra Esparraguera, consolidan el territorio conquistado durante el avance de ayer. Entre tanto las fuerzas del general Varela en el sector de Teruel también efectuaron nuevos avances, donde se capturaron una serie de posiciones republicanas en las alturas que habían sido fortificadas durante los largos meses de calma en este sector. Es aparente que la intención del general Aranda es la de filtrar sus tropas al este de Lucena del Cid sin ensayar un ataque frontal contra esa ciudad fortificada, puesto que los informes del frente dicen que la infantería domina con su fuego de rifletería el camino entre Adzanete y Alcora, población situada al sureste de Lucena del Cid. Un movimiento parecido está llevándose a cabo a loeste de Lucena del Cid, donde los nacionalistas están franqueando las montañas en su avance hacia el sur.

Continúan...

—VIENE de la Página Primera recientes bombardeos, y las calles del centro presentan un espectáculo desgarrador con sus ruinas humeantes, edificios dañados y numerosos cadáveres que yacen en el pavimento sin que nadie se preocupe por removerlos.

ATERRORIZADOS LOS FILIPINOS POR LA ERUPCION DEL VOLCAN MAYON

CADA TRES HORAS LOS NATIVOS PRESENCIAN LAS TREMENDAS ERUPCIONES

MANILA, 8.—Los nativos filipinos en la región sur de la isla de Iuzón están aterrORIZADOS por las incansantes erupciones del volcán Mayón, las que hacen temblar la tierra y causan espanto entre la población civil. Las autoridades están realizando toda clase de esfuerzos por calmar a los nativos, los que ven en las erupciones

un castigo de Dios. El pánico aumenta con cada erupción, las que se repiten cada tres horas, y en la última el volcán expulsó una enorme cantidad de rocas y lava incandescente. Una vasta columna de humo y vapor sale del cráter del volcán, y se dice que uno de los nativos murió por miedo mientras otro se tarstornó.

HOY HACE 50 AÑOS...

(Viene de la pág. DOS)

trucción, dos y medio. En total, agregados otros gastos menores, 3.107 pesos quedando un saldo en caja de 3.839.36 pesos. Ahora solamente en quinina se gasta mensualmente el doble de esa suma... Y tan satisfechos!

Con un capital de 15 mil dólares se establece en Costa Rica una empresa norteamericana regentada por un señor Erich Guido Saertner. Trabajaría en actividades agrícolas y el caso, por lo CUANTIOSA de la suma a invertir, es circunstancia que entusiasma a los hombres de negocios. La prensa, en sendos artículos rebozantes en laudatorios comentarios, entona alabanzas al capital extranjero que en esa condición y proporción se deja venir por acá a trabajar en bien y provecho del desarrollo, grandeza y prosperidad de la República. Qué contraste con lo que ocurre actualmente; la United Fruit ofreciendo

una inversión de DIEZ MILLO NES de dólares y el país pensando y requetepensando si acepta o no la propuesta!

Un accidente ocurrele a don Francisco M. Cabello, Capitán de Puerto de Limón. Vuelca en la rada de ese puerto el bote, a remo, en el que fuera a recibir un trasatlántico, e informando al secretario de estado respectivo del suceso, comenta: "Aquí— en Limón— no hay buenos remeros, y en estas condiciones trabajando, me esponga a la muerte y lo que es peor aún, al ridículo, ocurridos esos casos a presencia de buenos marinos. Me envían de Puntarenas media docena de buenos remeros o les dejo la posición que ocupo. Con el pabellón nacional a la popa de la lancha, no me expondré una vez más a la diversión de las gentes". El señor Cabello fue atendido al instante. Era uno de los pocos buenos marinos con que contaba el gobierno.

TEATRO RAVENTOS

Próximo Domingo "LA ZANDUNGA"
con Lupe Vélez, Rafael Falcón, Arturo de Córdoba,
Chaffán y Pardavé

RAVENTOS

— HOY a las 3 y 7 — Entrada 75 cts. —
El pelucón de los llenos a reventar!

:: "PASION SALVAJE" ::
con Dorothy Lamour y Ray Milland.

A las 8.45 p. m. — A clamorosa petición se llevará a escena una vez más el grandioso espectáculo artístico teatral de gran éxito: LA ZARZUELA NACIONAL EN TRES ACTOS, música del maestro Alcides Prado— Libretto de L. P. Alomar: —

"LA CASA DEL DIABLO"

Después de haber sido sometida a cortes necesarios en la letra, se exhibirá por segunda vez, completamente reformada.
El mismo reparto del día del estreno, encabezado por el glorioso tenor nacional: MELICO SALAZAR

ENTRADA: Luneta \$ 1.00—Pref. \$ 0.75—Galería \$ 0.50

<p style="text-align: center;">CAPITOLIO</p> <p>A las 7 y 8.45 — 40 cts. El Chato Ortín, en: LA HONRADEZ ES UN ESTORBO</p>	<p style="text-align: center;">ADELA</p> <p>A las 7 y 8.45 — 30 cts. Rafael Falcón, en: BAJO EL CIELO DE MEXICO</p>
--	---